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1. Ergänzungsvorlage zu Nr. 005/2023-2 
 
Beschlussentwurf 
 
Der Ausschuss für Umwelt, Klima, Landwirtschaft, Wald und Natur nimmt die Anträge und Anfragen zum Haushaltsplanentwurf 2023/2024 und die Antworten 
bzw. Stellungnahmen der Verwaltung hierzu zur Kenntnis. 
 
Der Ausschuss für Umwelt, Klima, Landwirtschaft, Wald und Natur empfiehlt dem Haupt- und Finanzausschuss keine / folgende Änderungen: 
_____________________________________ 
 
Sachverhalt 
 
Der Verwaltung liegen seitens der Fraktionen Anfragen zum Haushaltsentwurf 2023/2024 vor. Der Ausschuss für Umwelt, Klima, Landwirtschaft, Wald und 
Natur betreffenden Anfragen sowie die Antworten bzw. Stellungnahmen der Verwaltung werden nachstehend dargestellt: 
 
 

fd. 
Nr. 

Fraktion 
Datum der 

Anfrage  
Nr. der 
Anfrage 

Produkt Bezeichnung 
Seite  

im 
HPl 

Inhalt: Anfrage 
Antworten und Stellungnahmen  

der Verwaltung 

1 FDP 19.01.2023 29 1.13.02 Natur und 
Landschaft 

356 f. Wann ist mit den Fördermitteln für den 
"Masterplan Rheinaue" zu rechnen? 

Unbekannt. Fördermittelanträge wurden bisher 

vom Land abgelehnt. Bisher kein geeignetes För-

derprogramm in Sicht. Empfehlung der Bezirksre-

gierung Köln zum Aufstellen eines integrierten, 

städtebaulichen Entwicklungskonzeptes für Hersel 

bisher nicht angegangen.  

2 FDP 19.01.2023 30 P 1.14 Umweltschutz  373 Worauf lässt sich die Steigerung bei den 
Personalkosten zurückführen? (Ergebnis 
2021: 88.578, Ansatz 2022 154.233, An-
satz 2023: 197.555) 

Neueinstellungen: Klimamanager, Gartenbaumeis-
terin gem. Stellenplan 

3 FDP 19.01.2023 31 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

349 Wurde die Verfügbarkeit von Fördermit-
teln z.B. für inklusive Spielplätze geprüft?  

Beim Neu- und Umbau von Spielplätzen wird der 
Inklusionsgedanke berücksichtigt. Inwieweit hierfür 
Fördermittel in Anspruch genommen werden kön-
nen, wurde seitens Amt 12 bisher nicht geprüft. 

4 SPD 17.01.2023 54 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

355 Straßenbegleitgrün: Sind hier keine An-
sätze für die Folgejahre (mittelfristige Fi-
nanzplanung) vorgesehen? 

Die Erläuterungen sind an die veranschlagten 
Summen (120.000 €) anzupassen und die Beträge 
in der mittelfristigen Finanzplanung zu ergänzen. 
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fd. 
Nr. 

Fraktion 
Datum der 

Anfrage  
Nr. der 
Anfrage 

Produkt Bezeichnung 
Seite  

im 
HPl 

Inhalt: Anfrage 
Antworten und Stellungnahmen  

der Verwaltung 

5 SPD 17.01.2023 55 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

356 Durch welchen Beschluss ist die Erweite-
rung des Sportplatzes Hersel gedeckt? 
Die politische Diskussion im Ausschuss 
für Bürgerangelegenheiten ging eher in 
die Richtung, für den Sportplatz Widdig 
etwas zu tun um Wanderbewegungen 
von Sportlern zu reduzieren und somit 
den Auslastungsdruck in Hersel zu redu-
zieren. 

Einen Gremienbeschluss zur Erweiterung des 
Sportplatzes Hersel um ein Kleinspielfeld gibt es 
bisher nicht. Es handelt sich um einen Erweite-
rungswunsch des TuS Germania Hersel. 

6 SPD 17.01.2023 56 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

358 Sanierung Stadion Bornheim: Welche 
Folgen hätte die Verschiebung der Maß-
nahme zu Gunsten des HFB?  

Aufgrund des HFA Beschlusses von 2022 zur Sa-
nierung des Stadions läuft inzwischen die Aus-
schreibung des Planungsauftrages. Eine Verschie-
bung hätte ggf. Entschädigungsansprüche zur 
Folge. Darüber hinaus bliebe das Stadion nur ein-
geschränkt nutzbar, weitere Sperrungen von Sport-
anlagen sind zu erwarten. Die Ablegung des 
Sportabiturs ist derzeit schon nicht mehr möglich.  

7 SPD 17.01.2023 57 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

361 Nach Beschluss des JHA sollte eine Pla-
nung einer "Dirt-Bike-Anlage" unter Be-
rücksichtigung der Beteiligung von inte-
ressierten Bürgern erfolgen. Wo ist der 
Ansatz zu finden? 

Die Anfragen Nr. 57 und 58 werden gemeinsam 
beantwortet: Ein entsprechender JHA-Beschluss 
ist der Verwaltung nicht bekannt, die Beratung des 
TOP (Vorlage 272/2022-12) wurde von der Tages-
ordnung abgesetzt und noch nicht wieder beraten. 
Das Jugendamt hält aber ein Angebot für Jugendli-
che und junge Erwachsene für dringend erforder-
lich. Vor dem Hintergrund wurde der Bau einer 
Pumptrac-Anlage von der Verwaltung im HH ver-
anschlagt. Da auf dem Spielplatz Sommersberg 
die Anlage nach Prüfung baurechtlich nicht geneh-
migungsfähig wäre, ist diese jetzt auf dem ehema-
ligen Sportplatz Hemmerich vorgesehen. Die Ver-
waltung hat keine Bedenken, nach Mittelbereitstel-
lung in den Planungsprozess der Pumptrac-Anlage 
die interessierten Kreise einzubinden. 
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Nr. der 
Anfrage 

Produkt Bezeichnung 
Seite  

im 
HPl 

Inhalt: Anfrage 
Antworten und Stellungnahmen  

der Verwaltung 

8 SPD 17.01.2023 58 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

361 Auf welche Vorlage geht die Investition 
über 250.000 Euro in eine Pumptrac-An-
lage zurück?  

Die Anfragen Nr. 57 und 58 werden gemeinsam 
beantwortet: Ein entsprechender JHA-Beschluss 
ist der Verwaltung nicht bekannt, die Beratung des 
TOP (Vorlage 272/2022-12) wurde von der Tages-
ordnung abgesetzt und noch nicht wieder beraten. 
Das Jugendamt hält aber ein Angebot für Jugendli-
che und junge Erwachsene für dringend erforder-
lich. Vor dem Hintergrund wurde der Bau einer 
Pumptrac-Anlage von der Verwaltung im HH ver-
anschlagt. Da auf dem Spielplatz Sommersberg 
die Anlage nach Prüfung baurechtlich nicht geneh-
migungsfähig wäre, ist diese jetzt auf dem ehema-
ligen Sportplatz Hemmerich vorgesehen. Die Ver-
waltung hat keine Bedenken, nach Mittelbereitstel-
lung in den Planungsprozess der Pumptrac-Anlage 
die interessierten Kreise einzubinden. 

9 SPD 17.01.2023 59 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

372 Die Maßnahme  5.000524 Klima- und Ar-
tenschutzprojekte gehörte im letzten 
Haushalt zu Produktgruppe 1.14.01 „Um-
weltschutz und lokale Agenda“. 
Wieso ist sie im Haushalt 2023/2024 un-
ter 1.13.01 „Öffentliche Gewässer“ aus-
gewiesen? 

Das Investitionsprojekt bleibt in der Projektgruppe 
1.14.01: Klima- und Artenschutz. Es handelt sich 
um einen redaktionellen Fehler bei der Zusammen-
stellung des Gesamtplans. Er wird im weiteren 
Verfahren bereinigt.                                                                                                                                                                                                                                                                  

10 UWG 19.01.2023 9 1.11.05 / 
P. 

5.000539 

Abfallwirt-
schaft 

7 
Invest 

Wann und wer hat den Beschluss zu den 
Unterflurcontainern Walberberg und Me 
18 gefasst? 

Nach Vorstellung des Projektes "Unterflurcontai-
ner" der RSAG im UKLWN hat die Verwaltung 
empfohlen, an zwei Standorten im Stadtgebiet den 
positiven Einfluss der Unterflurcontainer auf die 
Sauberkeit der Standorte zu testen. Hierfür wurden 
verwaltungsseitig die Standorte in Walberberg und 
im Neubaugebiet Merten 18 vorgesehen. Ange-
sichts der veranschlagten Investitionssummen 
handelt es sich um ein laufendes Geschäft der 
Verwaltung. 

11 UWG 19.01.2023 43 1.13.03 Öffentliche 
Gewässer 

372 Was ist der Grund zur Zuordnung der 
Maßnahmen "Ausbau der Ladeinfrastruk-
tur in der Fläche, Ertüchtigungen von Be-
leuchtungen und Belüftungen städt. Ge-
bäuden"? 

Es handelt sich um einen redaktionellen Fehler bei 
der Zusammenstellung des Gesamtplans. Er wird 
im weiteren Verfahren bereinigt.                                                                                           
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12 UWG 19.01.2023 56 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

353 Warum sind die diversen mit 5.000XXX 
aufgeführten Maßnahmen nicht in der 
Liste Investitionen aufgeführt, wenn 
schon Kosten für 23 u. 24 angegeben 
sind? 

Es handelt sich um neue Investitionsprojekte, für 
die bei Entwurfserstellung noch keine Projektnum-
mern vorhanden waren. Die Ansätze und Erläute-
rungen werden bei Erstellung des Gesamtplanes 
entsprechend redaktionell bereinigt.                                                                          

13 UWG 19.01.2023 57 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

355 Ansatz für 23 u. 24 jeweils 120.000 €. 
Aufgeführte Gesamtkosten nur 40.000 €. 
Wie erklärt sich die Differenz? 

Die Erläuterungen sind an die veranschlagten 
Summen (120.000 €) anzupassen und die Beträge 
in der mittelfristigen Finanzplanung zu ergänzen. 

14 UWG 19.01.2023 58 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

358 Wieso weichen die Ansätze zu 5000517 
von den angegebenen Gesamtkosten 
ab? Ansatz in 23 100.000 € niedriger, in 
24 225.000 € höher? 

Es handelt sich um die Neuveranschlagung von 
Mitteln, die in 2022 nicht in Anspruch genommen 
werden konnten und um Ergänzungen/ Anpassun-
gen an die Kostenentwicklung (Planungskosten, 
Rückbaukosten altes Spielfeld u.a.). 

15 UWG 19.01.2023 59 1.13.02 Natur und 
Landschaft 

371 Welche Differenzen liegen dem Vorgang 
zugrunde, wenn je nach Ausgang mit 
900.000 € Gesamtkosten zu rechnen ist? 

Bei Entwurfserstellung war je nach Ausgang einer 
möglichen juristischen Auseinandersetzung zwi-
schen SBB und Auftragnehmer mit einer hohen 
sechsstelligen Nachforderung zu rechnen. Daher 
die Unschärfe im Ansatz. Mitte Dezember 2022 hat 
nun der SBB die Schlussrechnung für die Maß-
nahme vorgelegt. Der Ansatz für 2023 (100.000 €) 
kann daher entfallen.  

16 UWG 19.01.2023 60 1.14.01 Umweltschutz 
und lokale 
Agenda 

377, 
Z. 16 

Wieso kommt es hier zu einer Erhöhung 
von 10.000 € jährlich, entspricht  ca. 50 
% 

Der Ansatz war um den neuen Mitgliedsbeitrag 
Energieagentur Rhein Sieg (8.000 €) und weitere  
Erhöhungen von Mitgliedsbeiträgen/ neue Mit-
gliedsbeiträge zu ergänzen. 

17 UWG 19.01.2023 61 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

359 Ansatz Bolzplatz Sechtem: 23 = 225.000, 
24 = 75.000 €. Als Gesamtkosten wer-
den für 23 lediglich 150.000 € angege-
ben. Warum der unterschiedliche An-
satz? 

Der Ansatz Bolzplatz Sechtem (150.000 € in 2023) 
wurde um 75.000 € für die Neuinstallation des 
nicht mehr verkehrssicheren Ballfangzaunes in 
Walberberg erhöht. In 2024 ist die gleiche Maß-
nahme in Kardorf und 2025 in Dersdorf vorgese-
hen. Die Maßnahmen konnten bisher nicht in eige-
nen Investitionsprojekten veranschlagt werden, da 
die Projektnummern noch nicht vorlagen. Die An-
sätze und Erläuterungen werden bei Erstellung des 
Gesamtplanes entsprechend redaktionell bereinigt. 
Dies führt nicht zu einer Erhöhung des Gesamtan-
satzes. 
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18 UWG 19.01.2023 68 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

356 Wann wurde das Kleinspielfeld Sport-
platz Hersel mit 225.000€ beschlossen? 
Mit welchen Kosten?  Welche Pos. in der 
Übersicht Investitionen? 

Einen Gremienbeschluss zur Erweiterung des 
Sportplatzes Hersel um ein Kleinspielfeld gibt es 
bisher nicht. Es handelt sich um einen Erweite-
rungswunsch des TuS Germania Hersel. 

19 UWG 19.01.2023 69 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

356/3
57 

Neubau Spielfeld Sportplatz Widdig mit 
Budget von 200.000 EUR. In anderen 
Orte wurde diese Maßnahme mit 50.000 
EUR bezuschusst, die Hauptlast wurde 
von den Vereinen gestemmt. Warum er-
folgt hier keine Gleichbehandlung  Wa-
rum stehen bei der Übersicht Investitio-
nen "nur" 50.000€? 

Neben dem Herseler ist der Widdiger Sportplatz 
der einzige städtische Sportplatz. Alle anderen 
Sportplätze sind in Erbpacht an die Vereine abge-
geben. Für Sanierung/ Umbau dieser Vereins-
plätze erfolgte eine Bezuschussung der Maßnah-
men durch die Stadt in Höhe von jeweils 50.000 € 
aus der sog. Sportpauschale. Für eine Wiederher-
stellung der Bespielbarkeit des Widdiger Sportplat-
zes muss komplett die Be- und Entwässerung neu 
gebaut und das Spielfeld neu aufgebaut werden. 
Hierfür sind die veranschlagten Kosten nach aktu-
eller Kostenschätzung (April 2022) erforderlich.  

20 CDU 19.01.2023 1 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

356 ff. übergreifend 
1. Welche Bedeutung weisen die Positio-
nen mit der Bezeichnung 5.000.xxx auf? 
2. Inwiefern sind die ausgewiesenen 
Maßnahmen investiv im Haushaltsent-
wurf inkludiert? 
3. Inwiefern sind die ausgewiesenen 
Maßnahmen konsumtiv im Haushaltsent-
wurf inkludiert? 
4. Welche Beschlüsse liegen den Maß-
nahmen zugrunde? 

1. Siehe Antwort auf Anfrage Nr. 56.  
2. Die Ansätze sind im Entwurf berücksichtigt.  
3. Die Ansätze sind im Entwurf berücksichtigt.  
4. Siehe Erläuterungen zu den einzelnen Investiti-
onsprojekten.              

21 CDU 19.01.2023 2 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

356 5.000.xxx Erweiterung Sportplatz Hersel 
Ausgewiesen sind Gesamtkosten i.H.v 
225 T€.  
1. Welcher Beschluss liegt der Maß-
nahme zugrunde? 
2. Welcher Eigenanteil, ggf. in Form von 
Eigenleistungen, wird der Sportverein er-
bringen? 

Einen Gremienbeschluss zur Erweiterung des 
Sportplatzes Hersel um ein Kleinspielfeld gibt es 
bisher nicht. Es handelt sich um einen Erweite-
rungswunsch des TuS Germania Hersel. 
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22 CDU 19.01.2023 3 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

356-
357 

5.000.xxx Neubau Spielfeld Sportplatz 
Widdig 
Ausgewiesen sind Gesamtkosten i.H.v. 
200 T€, verteilt zu jeweils 100 T€ in 2023 
und 2024. 
1. Welcher Beschluss liegt der Maß-
nahme zugrunde? 
2. Welcher Eigenanteil, ggf. in Form von 
Eigenleistungen, wird der Sportverein er-
bringen? 

Neben dem Herseler ist der Widdiger Sportplatz 
der einzige städtische Sportplatz. Alle anderen 
Sportplätze sind in Erbpacht an die Vereine abge-
geben. Für Sanierung/ Umbau dieser Vereins-
plätze erfolgte eine Bezuschussung der Maßnah-
men durch die Stadt in Höhe von jeweils 50.000 € 
aus der sog. Sportpauschale. Für eine Wiederher-
stellung der Bespielbarkeit des Widdiger Sportplat-
zes muss komplett die Be- und Entwässerung neu 
gebaut und das Spielfeld neu aufgebaut werden. 
Hierfür sind die veranschlagten Kosten nach aktu-
eller Kostenschätzung (April 2022) erforderlich.  

23 CDU 19.01.2023 4 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

361 5.000.xxx Neubau Pumptrack Hem-
merich 
Ausgewiesen sind Gesamtkosten i.H.v. 
250 T€ für das Jahr 2023 
1. Welcher Beschluss liegt der Maß-
nahme zugrunde? 

Ein entsprechender JHA-Beschluss ist der Verwal-
tung nicht bekannt, die Beratung des TOP (Vorlage 
272/2022-12) wurde von der Tagesordnung abge-
setzt und noch nicht wieder beraten. Das Jugend-
amt hält aber ein Angebot für Jugendliche und 
junge Erwachsene für dringend erforderlich. Vor 
dem Hintergrund wurde der Bau einer Pumptrac-
Anlage von der Verwaltung im HH veranschlagt. 
Da auf dem Spielplatz Sommersberg die Anlage 
nach Prüfung baurechtlich nicht genehmigungsfä-
hig wäre, ist diese jetzt auf dem ehemaligen Sport-
platz Hemmerich vorgesehen. Die Verwaltung hat 
keine Bedenken, nach Mittelbereitstellung in den 
Planungsprozess der Pumptrac-Anlage die interes-
sierten Kreise einzubinden. 

24 CDU 19.01.2023 5 1.13.02 Natur und 
Landschaft 

363 Zeile 2: Welche Fördermittel wurden be-
antragt? 
Wurde die Waldklimaprämie beantragt? 
Zeile 5: Welche Annahmen liegen den 
privatrechtlichen Leistungsentgelten zu-
grunde? 

Zeile 2: 12.000 Reitwege- Zuwendung Rhein-Sieg-
Kreis- 50.000 Einnahmen Ersatzgeld für Eingriffe 
aus Natur und Landschaft (geschätzt) Erläuterung 
zu Zeile 2 sind entsprechend zu ergänzen.  
Zeile 5:Einnahmen aus dem Holzverkauf 
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25 CDU 19.01.2023 6 1.12.02 Straßenbau,-

unterhaltg.,-

bewirtschaftg. 

332-

333 

Neues Projekt - Unterflurcontainer für Alt-
glas 
1. Welcher Beschluss liegt der Maß-
nahme zugrunde? 
2. Welche Arbeiten sind mit den ausge-
wiesenen Investitionskosten i.H.v. 40 T€ 
u. 20 T€ gedeckt?  
3. Welche Kostenverteilung für die Um-
setzung der Maßnahme ist geplant, z.B. 
mit der RSAG 
4. Welche Fördermittel können ggf. ge-
neriert werden? 

zu 1. Ist in den anderen Antworten bereits enthal-
ten, kein Beschluss aber im Rahmen der Beratung 
im UKLWN als Pilotprojekte von der Verwaltung 
empfohlen. 
zu 2. Die Summe deckt die voraussichtlichen In-
vestitionskosten für den Erdbau und den Einbau ei-
ner Betonkammer. Die Bestückung und die 
Folgeunterhaltungskosten trägt vollständig die 
RSAG. 
zu 3. siehe Antwort auf Frage 2. 
zu 4. Eine Förderung solcher Maßnahmen ist der 
Verwaltung, auch nach Nachfrage beim Verband 
Kommunaler Unternehmen (VKU), nicht bekannt. 

26 B'90 / 
Die Grü-

nen 

19.01.2023 42 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

353, 
356-
357, 
360-
361 

Wo genau finden sich die Kosten dieser 
Maßnahmen wieder? Warum wurde 
keine Nummer vergeben und kein Plan 
erstellt? Wann sollen die Maßnahme  
umgesetzt werden? 

Neue Investitionsprojekte, für die noch keine Pro-
jektnummern vorhanden waren.    
Umsetzung: Beginn, sobald der Haushalt be-
schlossen ist.                                                                          

27 B'90 / 
Die Grü-

nen 

19.01.2023 43 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

359 5000.520 Neubau Bolzplatz Sechtem. 
Sind in der weiteren Planung bereits die 
Anregungen bezüglich einer Erweiterung 
des Angebots an diesem Ort, z.B. hin-
sichtlich einer Skaterbahn o.ä. drin? 
Wenn nicht, warum wurde davon Ab-
stand genommen? 

Erweiterungen zum Bolzplatz Sechtem sind nicht 
enthalten. Hierfür fehlt bisher die Beschlusslage. 
Der Anregung des Jugendamtes zur Schaffung 
von Freizeitangeboten für Jugendliche und junge 
Erwachsene wurde mit dem Ansatz für die Anlage 
der Pumptrac auf dem ehem. Hemmericher Sport-
platz entsprochen. 

28 B'90 / 
Die Grü-

nen 

19.01.2023 44 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

361 5000.xxx Neubau Pumptrac Hemmerich. 
Ist das die Ausweichfläche zur ursprüng-
lich geplanten Dirt-Bike-Strecke in Mer-
ten? Gab es hierfür einen Beschluss des 
Gremiums? Wurde der Ort bezüglich der 
Eignung (Erreichbarkeit, Untergrund, 
etc.) geprüft? 250.000€ als Ansatz ist für 
so eine Strecke erstaunlich hoch. Gibt es 
dafür eine Kalkulation? Wann soll die 
Maßnahme umgesetzt werden? 

Ein entsprechender JHA-Beschluss ist der Verwal-
tung nicht bekannt, die Beratung des TOP (Vorlage 
272/2022-12) wurde von der Tagesordnung abge-
setzt und noch nicht wieder beraten. Das Jugend-
amt hält aber ein Angebot für Jugendliche und 
junge Erwachsene für dringend erforderlich. Vor 
dem Hintergrund wurde der Bau einer Pumptrac-
Anlage von der Verwaltung im HH veranschlagt. 
Da auf dem Spielplatz Sommersberg die Anlage 
nach Prüfung baurechtlich nicht genehmigungsfä-
hig wäre, ist diese jetzt auf dem ehemaligen Sport-
platz Hemmerich vorgesehen. Die Verwaltung hat 
keine Bedenken, nach Mittelbereitstellung in den 
Planungsprozess der Pumptrac-Anlage die interes-
sierten Kreise einzubinden. 
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29 B'90 / 
Die Grü-

nen 

19.01.2023 84 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

345 Tabelle, Teilergebnisplan Öffentliches 
Grün, Zeile 10. Warum sind die ordentli-
chen Erträge (Zeile 10) so deutlich gerin-
ger als 2021? 

In 2021 erfolgten außerordentliche Erträge aus 
dem Holzverkauf aufgrund der Kalamitätsschäden 
in der Vergangenheit. Der Wald ist nun nahezu 
"leergefegt". Eine Steigerung des Holzabsatzes ist 
im Rahmen einer nachhaltigen Waldwirtschaft der-
zeit nicht möglich.  

30 B'90 / 
Die Grü-

nen 

19.01.2023 85 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

345 Teilergebnisplan Öffentliche Grün, Zeilen 
13,14,16. Warum sind bilanzielle Ab-
schreibungen so viel höher? Oder sons-
tige ordentliche Aufwendungen?  

Die bilanziellen Abschreibungen sind in Abhängig-
keit von den geplanten Investitionen (u.a. Stadion 
Bornheim) ermittelt worden. Höhere Investitionen 
führen hierbei zu höheren Abschreibungsbeträgen.  
Ordentliche Aufwendungen: Siehe Erläuterungen 
zum HH-Plan 

31 B'90 / 
Die Grü-

nen 

19.01.2023 86 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

354 S. 354: Rathausparkplatz Sanierung: 
Was konkret ist da geplant?  Ist bei der 
Sanierung eine ökologische und artenrei-
che Gestaltung und die Einrichtung einer 
PV-Anlage angedacht / möglich?  

Bei den erforderlichen Anpassungsmaßnahmen 
der Grünanlagen wird eine ökologische und arten-
reiche Gestaltung berücksichtigt. Die Errichtung 
von einem oder mehreren Solarcarports für Dienst-
wagen wird geprüft.  

32 B'90 / 
Die Grü-

nen 

19.01.2023 87 1.13.02 Natur und 
Landschaft 

365 Natur und Landschaft -Wo genau sind 
die Erstaufforstung (am Wolfsbach) an-
gedacht, in welchem Umfang?  

Ergänzungspflanzungen auf Eigentumsflächen im 
Bereich oberhalb der Wolfsschlucht als Kompensa-
tionsmaßnahmen für Eingriffe in Natur und Land-
schaft.  

33 B'90 / 
Die Grü-

nen 

19.01.2023 88 1.13.03 Öffentliche 
Gewässer 

369 Teilergebnisplan Öffentliche Gewässer, 
Zeile 28. Warum sind Aufwendungen aus 
internen Leistungsbeziehungen so erhöht 
worden?  

Mittels der internen Leistungsverrechnung werden 
Kosten (Aufwendungen) der Querschnittsämter 
(Personal, Rechnungsprüfung, Finanzen, Organi-
sation, etc.), der Gebäudewirtschaft (wirtschaftli-
cher Eigentümer der städtischen Liegenschaften) 
sowie der Verwaltungsführung einschließlich der 
politischen Gremien auf die Produktgruppen und 
Produkte verteilt. Die Verteilung erfolgt in der Re-
gel über eine prozentuale Schlüsselung, die regel-
mäßig fortgeschrieben wird. Aufwandssteigerun-
gen beispielsweise in der Gebäudewirtschaft, im 
Personalmanagement oder im öffentlichen Grün 
werden daher anteilig an die „Nutzer“ weitergege-
ben. 

34 B'90 / 
Die Grü-

nen 

19.01.2023 89 1.13.04 x (inaktiv) 
Friedhöfe (ab 
2008: SBB) 

372 5.000524 Klima- und Artenschutzprojekte 
- Ist das richtig in 1.13 oder gehört das in 
1.14?  

Das Investitionsprojekt bleibt in der Projektgruppe 
1.14.01: Klima- und Artenschutz. Es handelt sich 
um einen redaktionellen Fehler bei der Zusammen-
stellung des Gesamtplans. Er wird im weiteren 
Verfahren bereinigt.                                                                                                                          
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fd. 
Nr. 

Fraktion 
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Inhalt: Anfrage 
Antworten und Stellungnahmen  

der Verwaltung 

35 B'90 / 
Die Grü-

nen 

19.01.2023 90 1.14.01 Umweltschutz 
und lokale 
Agenda 

377 Zeile 13: Sind die Mittel für das beschlos-
sene Schwammstadt-Konzept in der 
Kostenerstattung interkommunales 
Klimamanagement enthalten? Reichen 
diese aus? 

Im Haushaltsentwurf sind keine konsumtiven Mittel 
für Konzepte oder Gutachten zum Klimaschutz/ Kli-
mafolgenanpassung enthalten. Bei der "Kostener-
stattung interkommunales Klimamanagement" 
handelt es sich um die 1/6-Erstattung der Perso-
nalkosten für die interkommunale Klimamanagerin 
an Wachtberg. Diese sind als Sachkosten im Fach-
amt und nicht als Personalkosten abzubilden.  
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Anträge zum Ausschuss für Umwelt, Klima, Landwirtschaft, Wald und Natur 
 

lfd. 
Nr. 

Fraktion 
Datum der 

Anfrage  
Nr. der 
Anfrage 

Produkt Bezeichnung 
Seite  

im 
HPl 

Inhalt: Anträge 
Antworten und Stellungnahmen   

sowie Beschlussentwürfe der Verwaltung 

1 SPD 17.01.2023 17 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

361 Pumptrac Hemmerich: für den laufenden 
Haushalt aus der Planung nehmen, zu-
nächst politische Beschlussfassung im 
Ausschuss, danach evtl. neue Aufnahme 
für den nächsten Haushalt. 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Einen entsprechenden JHA-Beschluss gibt es bisher 
nicht. Das Jugendamt hält ein Angebot für Jugendli-
che und junge Erwachsene im Stadtgebiet für drin-
gend erforderlich. Vor dem Hintergrund wurde der 
Bau einer Pumptrac Anlage von der Verwaltung im 
Haushalt veranschlagt. Da auf dem Spielplatz Som-
mersberg die Anlage nicht genehmigungsfähig wäre, 
ist diese jetzt auf dem ehemaligen Sportplatz Hem-
merich vorgesehen. 
 
Beschlussentwurf: 
Der Ausschuss nimmt den Antrag der SPD-Fraktion 
und die Ausführungen der Verwaltung zur Kenntnis. 

2 SPD 17.01.2023 18 1.13.01 
bzw. 

1.14.01 

Öffentliches 
Grün bzw. Kli-

maschutz 

372 In 2023 und 2024 sind jeweils 300.000 
Euro für Klima- und Artenschutzprojekte 
veranschlagt. (Die Position ist derzeit un-
ter Produktgruppe 1.13.01 ausgewiesen; 
zutreffend vermutlich 1.14.01) 
 
Antrag: Die Mittel mit einem Sperrvermerk 
versehen, bis der Maßnahmenkatalog mit 
zeitlicher Abfolge von Meilensteinen zum 
Projekt „Klimaneutrales Bornheim“ oder 
ein Maßnahmenkatalog zum  „Klimafol-
genanpassungskonzept“ in Kraft ist. 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Die Zuordnung zur richtigen Produktgruppe wird kor-
rigiert. Aus Sicht der Verwaltung ist es nicht notwen-
dig, Projekte, die definitiv zur Klimaneutralität beitra-
gen (z.B. PV-Überdachung von Radabstellanlagen 
an Schulen, Ausbau RVK-E-Bike,  Ausbau Ladeinfra-
struktur) aufzuhalten/zurückzustellen, bis das Kon-
zept vorliegt. 
 
Beschlussentwurf: Der Ausschuss nimmt den An-
trag der SPD-Fraktion und die Ausführungen der 
Verwaltung hierzu zur Kenntnis. 

3 UWG 19.01.2023 2 1.11.05 Abfallwirt-
schaft 

292 5000539 Die UWG beantragt, die Investi-
tionsmaßnahme Unterflurcontainer zu 
streichen 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Die beiden Maßnahmen sind vom Investitionsvolu-
men her als laufendes Geschäft der Verwaltung ein-
zuordnen. Aus Sicht der Verwaltung handelt es sich 
zudem um eine zweckmäßige Maßnahme zur Ver-
besserung der Sauberkeit. 50% der Kosten trägt die 
RSAG. 
 
Beschlussentwurf: 
Der Ausschuss nimmt den Antrag der UWG-Fraktion 
und die Ausführungen der Verwaltung hierzu zur 
Kenntnis. 
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sowie Beschlussentwürfe der Verwaltung 

4 UWG 19.01.2023 14 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

356 Die UWG beantragt, den Neubau Spiel-
feld Sportplatz Widdig mit einem Budget 
von 200.000€  zu streichen und analog 
zu verfahren, wie in der Vergangenheit 
bei anderen Orten und Vereinen. 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Neben dem Herseler ist der Widdiger Sportplatz der 
einzige städtische Sportplatz. Für eine Wiederher-
stellung der Bespielbarkeit muss komplett die Be- 
und Entwässerung neu gebaut und das Spielfeld neu 
aufgebaut werden. Hierfür sind die veranschlagten 
Kosten erforderlich. Die anderen Sportplätze sind in 
Erbpacht an die Vereine abgegeben. Deren Bau-
maßnahmen wurden seitens der Stadt anteilig bezu-
schusst. Die beiden Fälle sind nicht vergleichbar.  
 
Beschlussentwurf: 
Der Ausschuss nimmt den Antrag der UWG-Fraktion 
und die Ausführungen der Verwaltung hierzu zur 
Kenntnis. 

5 UWG 19.01.2023 15 1.13.01 Öffentliches 
Grün 

356 5.000.XXX Die UWG beantragt, die Er-
weiterung des Sportplatzes Hersel um 
ein Kleinspielfeld mit einem Budget von 
225.000 € zu streichen. 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Der investive Ansatz wurde auf dringenden Wunsch 
des Herseler Fußballvereins in den Haushalt aufge-
nommen. Gremienbeschlüsse für die Maßnahme gibt 
es bisher nicht. 
 
Beschlussentwurf: 
Der Ausschuss nimmt den Antrag der UWG-Fraktion 
und die Ausführungen der Verwaltung hierzu zur 
Kenntnis. 

6 UWG 19.01.2023 18   #NV   Die UWG beantragt eine Verschiebung 
der Pumptrac Planungen für den alten 
Sportplatz Hemmerich  

Stellungnahme der Verwaltung: 
Falls die Mittel für die Pump-Track-Anlage bewilligt 
werden, ist die Realisierung auf dem ehemaligen 
Sportplatz Hemmerich vorgesehen. 
 
Beschlussentwurf: 
Der Ausschuss nimmt den Antrag der UWG-Fraktion 
und die Ausführungen der Verwaltung hierzu zur 
Kenntnis. 

 


